

El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

DIRECTORES:

José María Zeledón.

Francisco Lloret Bellido.

Manuel Coto Fernández.

Teodoro Quirós

COREDACTORES:

AÑO VI

San José de Costa Rica, jueves 9 de enero de 1902

Num. 668

Si esta V. sufriendo de

ASMA, CATARRO, FIEBRE,
GONORREA, SIFILIS,
ESPERMATORREA,
DIARREA,

O cualquiera enfermedad análogo, probad los remedios marca

"CURA-SEGURA"

Estos nunca fallan. De venta en todas las boticas y Droguerías. Si su Droguista no los tiene, sirvase enviarnos su nombre y su dirección.

Compañía Médica Internacional, 320 Broadway New York, E. U. A.



¿ESTA UD. SORDO??

Toda clase de sordos y personas que no oigan bien, son curables por medio de nuestra nueva invención; solamente los que hayan nacido sordo son incurables. Los ruidos en las orejas cesan inmediatamente. Escribanos por menores sobre su caso. Cada persona puede curarse por sí misma en su casa, con muy poco gasto.
International Aural Clinic, 596 La Salle Ave. CHICAGO, ILL.

BERTHEAU & Co.

El Acorazado

FABRICA DE CALZADO

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del "Acorazado" en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alza de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

El Famoso Restaurant

Todo el mundo *chic* y de refiado gusto se deleita en el RESTAURANT UNIVERSAL con los exquisitos platos que bajo la dirección del distinguido MAITRE D'HOTEL, Mr. MONLOUIS, se preparan.

No dejéis de visitar ese Restaurant, es el mejor de San José. Frente á don Federico Tinoco.

Panaderia de José Subirós

Calle de la Estación, frente á "La Cabaña"

Aviso á mi clientela que en lo sucesivo habrá en mi establecimiento pan caliente á todas horas, EN ESPECIAL A LAS DE ALMUERZO Y COMIDA, galletas, rosquillas, etc.

Elaboraré el famoso PAN NEGRO ó ALEMÁN que hace tiempo no se trabaja en el país.

Aaseo y buen servicio.

José Subirós.

Precios módicos.

El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

El Periódico de mayor circulación en el País

La administración está á cargo de
JOSE MARIA ZELEDON,

quien asume la responsabilidad del diario para los efectos legales.

Todos los artículos que se publiquen, tienen firma responsable.

Precio de artículos de interés particular,
20 COLONES LA COLUMNA.

Oficina, Avenida Central Este, n° 260
Apartado de Correo 142,

MOTOR ELECTRICO de 2 caballos de fuerza VENDE

LA MASCOTA

PRECIO \$ 200

PAGES & CAÑAS



Printemps

PÍDASE

El Catalogo especial de Ropa Blanca

que acabamos de publicar; este Album especial contiene la nomenclatura de los Artículos de Telas de hilo, Algodón blanco, Lencería, Ajuares, Canastillas, Mantelerías, Encages, Géneros de punto, Cortinas, etc., y encierra tambien numerosas muestras de ocasiones excepcionales;

Envíase gratis y franco á quien lo pida á
MM. JULES JALUZOT & Co
PARIS

Todas las personas en relacion con el PRINTEMPS recibirán, sin pedirlo, la publicación arriba anunciada.

Se remiten igualmente libres de franco las muestras de los tejidos que componen nuestros inmensos surtidos, pero rogamos á las Señoras nos indiquen, siempre lo mas exactamente posible, la clase de telas que deseen recibir y los precios aproximados.

Todo Paquete Postal contenido por 50 francos de mercancías es expedido enteramente franco de porte.

En resumen, expedimos franco de porte tantos Paquetes Postales, cuantas veces haya 50 francos en el importe del pedido.

Para los envios en cajas consúltese nuestra hoja de condiciones adjunta á cada Catálogo.

El Catálogo de Verano, actualmente bajo prensa, saldrá á luz en un mes.

Manufactura Nacional

Solo la generosa protección del público á LOS OBREROS del país, puede establecer la felicidad racional de las clases sociales.

EN EL TALLER DE CARPINLERÍA Y EBANISTERÍA

de Jorge Morales Bejarano

se elabora TODA CLASE DE MUEBLES, desde los más sencillos hasta los muy finos, á precios DE INCREIBLE BARATURA.

PRONTITUD Y ESMERO EN EL SERVICIO.

Gran Imprenta A Vapor de Alfredo Greñas.

EL FIGARO

Notas políticas

En la apariencia, ha terminado la lucha. El botón blanco desapareció de las solapas nacionalistas, al día siguiente del llamado triunfo del esquivelismo, y en innumerables pechos de artesanos y de labriegos, fue reemplazado por la graciosa y gallarda roseta tricolor, divisa que portaran durante la campaña, los individuos del *montón* republicano.

Sin embargo, la reconciliación de los contrarios no ha podido hacerse, á pesar de los grandes esfuerzos en provocarla empleados, por los *generosos triunfadores* (sic) que ansían compartir con los republicanos las ventajas de una victoria material, que de manera deshonrosa y violenta les han arrebatado. Y esto está demostrando con harta claridad, que la acción no se ha concluido y que sobre el mismo campo del combate de ayer, se disciplina y se robustece el bando que lleva al frente la bandera de la patria, cuya derrota singular no ha puesto en tierra ni siquiera un soldado, ni ha roto la línea de garridos combatientes que presentó valla infranqueable al paso de los *«destripadores de principios»*.

Y halagos y promesas de gente poderosa no han faltado, para inducir á los batalladores de la idea republicana á aceptar alianzas que decidirían el triunfo; pero los rebeldes á la *transacción*, que han visto en la segura victoria que se les brinda, la indudable derrota de los nobles ideales, porque con tanto denuedo han venido trabajando, se han mantenido en esa actitud digna y honrada, en la que para nada ha intervido la ambición ni el espíritu de represalia, y han rehusado todo trato con el enemigo de ayer y con el de hoy, prefiriendo asistir en formación rigurosa, con la impavidez de la conciencia limpia, al espectáculo del descalabro que vendrá mañana indefectiblemente.

El Partido Republicano formará su altar sobre los escombros de los *viejos torreones*, que hoy vacilan sacudidos por el desprestigio y por la ruina.

El viento huracanado del desastre, sopla hoy sobre la nación con indomable furia; en los precisos momentos en que sólo una administración económica y honrada podría salvar á este país devastado por funestas ambiciones, amenaza echarse sobre él esa falange de hombres que derrochó un día en empresas estúpidas el tesoro del pueblo, que puso al cuello de los costarricenses la cadena de la esclavitud á reyes caprichosos, á privilegios bancarios, á deudas enormes que no tendrán posible redención, y á círculos funestos, generadores de una devoción irracional que ha obstaculizado por mucho tiempo el progreso de las ideas. Va á repetirse el orden de cosas que oprimió al pueblo en todos sentidos: en lo político, por la autocracia; en lo económico, bajo las especulaciones de un Banco y los crecimientos de una deuda exterior; en lo social, por el grupo de dioses contra el cual apenas comienza á proferirse la blasfemia.

Pero, ¿se consumará el fracazo? Quién sabe! está por ver. En todo caso, no nos hacemos ilusiones; siempre ha de haber dioses y tiranos, en tanto que alienten en el mundo devotos y serviles.

LUCAS FROMENT

“El Figaro” en Paris

El señor don Manuel María Peralta, Ministro del Gobierno de Costa Rica en Europa, nos ha enviado la carta que á continuación tenemos el gusto de publicar, y una interesante Relación acerca del Canal Interoceánico de Nicaragua y Costa Rica, (1620 y 1887), que irá apareciendo en números sucesivos de EL FIGARO.

Agradecemos la atención del señor Peralta, así como el envío del folleto á que se refiere su epístola.

«Paris, 14 de diciembre 1901

Señores Directores de EL FIGARO.

Muy señores míos: Como EL FIGARO está publicando una traducción de un interesante estudio sobre el Canal de Nicaragua (1) en que se menciona la Relación de Diego de Mercado á Felipe III sobre un asunto que es hoy de palpitante interés para todos, creo que lo tendrá para V. y para muchos de sus lectores conocer, por lo menos en parte, dicha relación, escrita en Guatemala en 1620, y tengo el gusto de remitirla á V. en su texto original, publicado por mí desde hace catorce años (en 1887) con otros datos referentes al canal interoceánico, en particular en sus relaciones con el gobierno de los Estados Unidos.

Hoy estas relaciones se han modificado totalmente y como es probable que el Senado de los Estados Unidos ratificará el tratado Hay-Pauncefote, ya puede tenerse como una letra muerta el tratado Clayton Bulwer; pero no es inútil recordar cuál fué la concepción de la neutralidad del Canal, según ese tratado, por hombres como Zacarías Taylor, Grover Cleveland y Lewis Cass.

Quedo de Uds. muy atento y seguro servidor

MANUEL M. PERALTA»

Homenaje á Berthelot

I

El 24 de noviembre último tuvo lugar, en el gran anfiteatro de la Sorbona, la ceremonia oficial en celebración del cincuentenario científico de Marcelino BERTHELOT, filósofo enciclopedista, químico, historiador, sociólogo, pedagogo,..... la figura actualmente más notable entre los grandes hombres de Francia.

Para los amigos de EL FIGARO que no puedan leer en francés, extractamos algunos trozos de los discursos pronunciados en esa fiesta memorable.

Nosotros también, hoy viejos y casi al término de nuestra carrera oscura, pasamos un día de nuestra juventud en el Colegio de Francia. Nosotros también, bañados en lágrimas los ojos, asistimos de lejos á la apoteosis del Maestro excelso.

**

De GASTON PARIS, de la Academia francesa, Administrador del Colegio de Francia:

Querido colega é ilustre amigo:

Hace 37 años que no cesáis de enseñar y, sobre todo, de trabajar en el Colegio de Francia. Desde entonces no pasa un día en que no se os vea llegar, la frente cargada de pensamientos, y entrar en ese querido laboratorio en donde la naturaleza, conducida y vigilada por vos, trabaja día y noche, sin su noticia, en la realización de vuestras ingeniosas y profun-

(1) EL FIGARO, n.º 626, 15 de noviembre 1901.

das combinaciones. Dos veces por semana, con puntualidad jamás desmentida, entregáis al público estudioso la primicia de vuestras pesquisas y reflexiones. La sucesión de nuestros avisos muestra á la vez el apego de vuestro pensamiento á ciertos problemas especiales que no han dejado de preocuparlo y ese gusto por las miradas de conjunto que lo ha distinguido siempre. Los cursos sobre la síntesis, sobre la termoquímica,—vuestra hija,—sobre los gases, alternan con los cursos sobre el método general y sobre la filosofía de la ciencia. Vuestras lecciones mismas son la manifestación de esta doble tendencia de vuestro espíritu, que, como los grandes, une á la vista penetrante del águila su amor de las alturas y su necesidad de cernerse. Ya repetís ante el público, con habilidad y seguridad que no se cansa uno de admirar, experimentos atrevidamente concebidos y prudentemente realizados, en los cuales sabéis prevenir y burlar todas las probabilidades de error y armar á la verdad los lazos más sutiles; ya, dejando retortas y alambiques, arrastráis á vuestros auditores por sendas no abiertas y los levantáis sobre cumbres de donde descubren nuevos horizontes. Os dáis entero á ellos sin parecer pensar en su presencia, como si estuvieras solo en el laboratorio, prosiguiendo vuestros experimentos y dejando salir á luz vuestras adivinaciones. Trabajáis, pensáis delante de ellos, la cual es lo mejor de las enseñanzas, la enseñanza ideal de nuestro Colegio. Como en esas colmenas de vidrio en que el observador puede ver las abejas ordenar sus panales, fabricar la miel y preparar los enjambres, permitís á los que os miran y escuchan, sorprender, atentos y maravillados, vuestros pensamientos en sus construcciones indutrias, en su actividad bienhechora, en sus escapadas conquistadoras. Los que son dignos de tales lecciones salen no sólo más instruídos, sino también engrandecidos en su pensamiento, fortificados en sus esperanzas, afirmados en el buen método, llenos de entusiasmo por la ciencia de la cual les habéis hecho comprender el alcance inmenso y penetrar los escondrijos últimos, de la cual les habéis revelado las alegrías profundas y las austeras exigencias, los triunfos embriagadores y las mismas apasionantes dificultades; salen, en fin, animados de esta santa emulación que os prepara sucesores, admiradores y discípulos.

El Colegio de Francia es entre nosotros el órgano esencial de la ciencia militante y vencedora. Por eso, vos que no habéis cesado de militar y vencer, vos que tan elocuentemente habéis proclamado el papel de la ciencia y, lo que vale más, que habéis demostrado con hechos su potencia y beneficios, os habéis convertido en uno de nuestros genios tutelares. Vuestro nombre y el de Claudio Bernard,—para no hablar sino de las ciencias naturales,—iluminan con su fulgor la historia del Colegio de Francia en la segunda mitad del siglo XIX. Esta casa que os acogió joven, como preparador del excelente Balard, no habéis querido nunca abandonarla. Habéis rehusado situaciones materialmente más ventajosas que la que ella podía ofreceros; pero en las cuales podíais temer ser menos libre, ser menos plenamente vos mismo. Entre nosotros, estáis en vuestra casa. Durante años—¡muy cortos, ay!—habéis tenido la dicha de trabajar al lado del ilustre amigo cuyo hogar espiritual era también esta casa, de aquel con quien, digno interlocutor, cambiabais, en cartas íntimas ó en páginas profundamente meditadas, vuestros pensamientos sobre los más altos objetos de la indagación y aspiración humanas, de aquel con cuya compañía podíais esperar contar hasta el fin de la ruta por donde habíais caminado juntos tanto tiempo. ¡Ah! ¡Si Ernesto Renan os presentara en mi lugar nuestras felicitaciones y nuestros votos! El os expresaría en un len-

guaje magnífico lo que yo debo decir, en nombre de mis colegas, con toda sencillez: «Gracias, querido maestro, querido amigo, por el brillo que desde hace medio siglo habéis arrojado sobre nuestro antiguo establecimiento! ¡Gracias por el inalterable cariño que le habéis mostrado siempre! ¡Ojalá podáis continuar en él mucho tiempo aún, vuestra fecunda y gloriosa actividad! ¡Ojalá podáis mucho tiempo aún, con los sabios consejos que con tanto gusto acatamos, ayudarnos á mantenerlo en su verdadera vía, en la vía alta y derecha donde habéis marchado siempre á la cabeza y donde lleváis nuestra bandera, que es la bandera de la ciencia, del libre pensamiento y de la patria!

C.

Información

Interior

A CARGO DE CORREDOR

Hemos recibido la siguiente esquila:

Manuel Romero Escobar, Procurador Judicial. Tiene el gusto de ofrecer á Ud. sus servicios en la oficina que ha abierto en esta Villa, en la casa de la sucesión del señor Félix Salazar, garantizando el buen éxito de los negocios que se le encomienden, sea del orden Judicial ó del Administrativo.

Santiago de Puriscal, Enero de 1902.

Deseamos al amigo Romero, una inmensa clientela y muchas pesetas.

De fiestas.—Se oyó en la calle un grito bárbaro y bestial.

—Es un hombre que manifiesta de ese modo su alegría—exclamó uno de los que estaban en la sala.

—No es un hombre; dijo un señor grave, es un ebriol!

Un joven trabajador y honrado nos decía el último día de jolgorio popular:

—He perdido á los dados las economías de seis meses.

—Y quien fue el ganancioso? le preguntamos.

—Un holgazán sin oficio. ¡El hombre trabajador debe huir de las casas de juego!

Es justicia.—En la sesión del Congreso del 6 del corriente (lunes) al tratarse de nuevas elecciones en Cartago y otros puntos donde la elección fue nula, uno de los señores Representantes se expresó en términos muy favorables del Partido Republicano, haciéndole la justicia que merece. Lo juzgó el señor Diputado á que nos referimos, como un Partido perfectamente organizado y de orden.

Para el bando esquivelista tuvo palabras duras, por su conducta desleal con el grupo civilista y lo comparó á la serpiente de la fábula, que mordió al que le había dado calor en su seno & c.

Damos la noticia como simple información y sin ningún comentario.

Escrutinio.—El resultado general de las elecciones en la provincia de San José, viene publicado en *La Gaceta* de ayer.

Por ese informe vemos que el Partido Republicano ha obtenido 3816 votos contra 5928 del Partido Nacional ó esquivelista-civilista. El 40 o/o poco más ó menos de Republicanos y no el 20 o/o como había calculado un Dios venido á menos.

Los siguientes son los lugares donde hubo mayoría Republicana: Zapote y San Francisco de Dos Ríos, San Vicente, Mata Redonda, Pavas, Hatillo y San Sebastián, Puriscal (distrito 1º) San Andrés y Santa María y Canton de Goicoechea (distrito 1)

En cada uno de estos lugares los electores Republicanos, son los siguientes, que consignamos con orgullo y con placer:

ZAPOTE Y SAN FRANCISCO

PROPIETARIOS.—Don Cristóbal Bonilla C., don Emeterio Madrigal, don Juan Monge M.

SUPLENTE.—Don José Monge M.

SAN VICENTE

PROPIETARIOS.—Don Vicente Soto M., don Salvador Umaña, don José Chaves, don Pedro Rodríguez L., don Abel Rodríguez, don Simón Rodríguez.

SUPLENTE.—Don Luciano Granados, don Trinidad Soto M.

MATA REDONDA

PROPIETARIOS.—Don Justo J. Oviedo, don Jesús Oviedo, don Nicasio Cubillo.

SUPLENTE.—Don Benjamín Escaute.

PAVAS

PROPIETARIOS.—Don Tomás Ramírez, don Encarnación Castro, don Domingo Sandí.

SUPLENTE.—Don Manuel Arias.

HATILLO Y SAN SEBASTIAN

PROPIETARIOS.—Don José Braulio Zamora, don Luis Solano, don Vicente Jiménez.

SUPLENTE.—Don Esteban Agüero.

DISTRITO 1º PURISCAL

PROPIETARIOS.—Don J. Ramón Solera Z., don Juan Bta. Romero E., don Ramón Porras Rojas don Enrique Esquivel S., don Emilio Quesada Ch., don José Jiménez Mora, don Rafael Barbosa Mora, don Panfilo Hernández Alpizar, don Napoleón Murillo Mora, don Macario González Barquero, don Gregorio Salazar Acuña, don Lucas Valverde Rivera.

SUPLENTE.—Don Fernando Vargas M., don Rafael Rojas Mora, don Emilio Carvajal, don Miguel Alvarez.

SAN ANDRÉS Y SANTA MARIA

PROPIETARIOS.—Don Juan Monge G., don Patrocinio Barrantes, don Jesús Cordero.

GOICOECHEA (Distrito I)

PROPIETARIOS.—Don Mauro Alvarez, don Máximo Zeledón, don Juan F. Núñez, don José Araya, don Nicolás Gutiérrez, don Lués Ortiz.

SUPLENTE.—Don Otoniel Rojas, don Jesús M. Zeledón.

La situación.—Así se titula un artículo de *«empecinada y proterva impolitez»*, que trae «La Revista» de ayer. En él se dice al mismísimo don Rafael en persona *«el hombre que nació para la gloria.»* ¡Cómo se reirá el buen señor! Solo faltó al trabajo ese, la firma del autor, el pavo aquel de marras, que en «Día» graznó primorosa é intocadamente en «El País» en los *«estertores seniles de la derrota suprema y en el ansia meliflua y pudibunda de la suprema derrota.»*

¡Omisión del cajista, sin duda!

Dice un diario...... «y él que hoy no va á descender del solio sino ascender al tabernáculo de los patriotas abnegados en medio del aplauso de los que ayer fueron sus *mayores enemigos* (?); y él no dejará pasar esta ocasión, fecunda en recuerdos, sin sostener esa *prueba brillante* de su *tacto político*, de su *talento poderoso*, de su *voluntad inquebrantable* EN EL BIEN.....»

Que bonito irá á estar ese espectáculo que anuncia el colega. Parece que ya están armando el *Circo* en la plaza de la *Dolorosa* y que habrá música é iluminación de *«resplandeciente aureola»* que une los corazones.

¡Al *Circo*, pues!

La Administración de *El Figaro*, avisa á los deudores atrasados, que les concede ocho días de plazo para el pago.—3 de Enero de 1902.

Rogamos á las personas que reciban por primera vez esta hoja y no deseen estar suscritas, que se dignen devolver dentro de ocho días los números recibidos.

Véase el anuncio de los almacenes del Printemps de París, que está en la primera plana.

El Cognac Ponsole con Quina Real es un poderoso tónico aperitivo y anti-febrigo. Tomado solo esle más benéfico de los estimulantes, tomado con agua constituyente una bebida de las más agradables y sanas.

Con él se preparan sabrosos Cocktails.

Exterior

NOTICIAS RECIBIDAS POR CABLE

ESTADOS UNIDOS

Los Estados Unidos no se oponen á aquellas naciones que deseen adoptar un plan de arbitraje obligatorio, pero no quiere comprometerse á adoptarlo para su propio Gobierno; no obstante que Chile desea que los Estados Unidos se opongan á la inserción en las minutas del Congreso Pan-Americano, éstos no lo harán. Los Estados Unidos no han entablado negociaciones para la compra de las Islas Pascuas.

—Hoy firmaron Hay y Briun el tratado de extradición entre los Estados Unidos y Dinamarca.

MEJICO

En la sesión de esta mañana del Congreso Pan-Americano, continuóse la discusión sobre la enmienda que propuso el delegado Gabois de Venezuela al proyecto de estradición y de supresión del anarquismo. Esta vez Haití cambió su voto lo que dió por resultado empate, habiendo votado en el afirmativo Argentina, Bolivia, Costa Rica, Ecuador, Honduras, Nicaragua, Paraguay, Perú y Venezuela. Las otras nueve repúblicas votaron á la negativa. El Brasil no tiene representante desde que Ignacio Duarte Pereira murió; se hizo moción para declarar la enmienda no aceptada por falta de una mayoría, pero el Presidente Raigosa quien es miembro de la delegación mexicana, la cual se opone á la enmienda con mucha delicadeza al hacerlo, propuso suspender la discusión hasta la próxima sesión, pero el delegado de México señor Pineda, invocó el artículo 18 de los reglamentos que estipula que en situaciones difíciles el Congreso se constituirá en comité y excluirá los periodistas y taquígrafos. Sometido á la votación fué unánimemente aprobado. Levantóse la sesión hasta el miércoles. No se ha cambiado la situación resultado de la cuestión arbitraje. Chile insiste aún en el cumplimiento del convenio original.

INGLATERRA

Dice un despacho para el Chronicle que un amigo del Papa le visitó ayer y le encontró en un estado de increíble debilidad, resultado de los esfuerzos hechos durante las recepciones diplomáticas que se efectuaron en los últimos 4 días. Dice que su Santidad no está enfermo, sino que apenas está vivo. Avisa un despacho de Berlín para el Daily Telegraph que el individuo que publicó las calumnias contra el príncipe Enrique de los Países Bajos ha sido arrestado; es de nacionalidad holandesa, es la segunda vez que comete esta clase de ofensa.

—El vapor británico Alfonso procedente de New Port con rumbo á Gibraltar, con una carga de carbón chocó con el vapor español Villelva también cargado de carbón. Acontetió la desgracia en la noche del 4 á la altura de Aviero costa de Portugal; ambos se hundieron, 18 tripulantes del vapor británico y uno del español se ahogaron; 24 tripulantes del vapor español y el capitán del británico fueron salvados y desembarcados en Matt.

ITALIA

Dice el corresponsal del Times en ésta, que ha despertado gran interés la noticia de que el Ministro de Relaciones Exteriores francés, Mr. Delcasse ha declarado que Italia y Francia deben llegar á un arreglo relativo á la península de balkanes y que no hay ninguna potencia que podrá satisfacer también como Rusia las ambiciones de Italia. Especialmente en las regiones entre Macedonia, Servia y el Mar Adriático.

TRANSVAAL

Un destacamento de montados tuvo un encuentro con una fuerza de boers en la parte central de la Colonia de Río Orange. De parte de los boers hubo 11 muertos incluyendo el corneta de campo, Pretorus. Eieron capturados además 35 burghers incluyendo á los cornetas de campo Laroax y Erasmo.

